


SPLIT FINANCIERO
LAS HERENCIAS DE FERNANDO VILCHIS EN ECATEPEC

POR JULIO PILOTZI

julopilotzi@hotmail.com / @julopilotzi

Fernando Vilchis Contreras, exalcalde de Ecatepec en el Estado de México y actual diputado federal por el Partido del Trabajo (PT), enfrenta graves señalamientos por el estado crítico en que dejó la administración municipal tras su mandato. Durante sus dos periodos al frente de uno de los municipios más grandes y problemáticos del país, Ecatepec acumuló deudas, deficiencias operativas y una evidente falta de atención a los servicios públicos, lo que ha generado un fuerte descontento social y una compleja transición para la nueva administración encabezada por Azucena Cisneros Coss.

Uno de los puntos más polémicos que han surgido en los primeros días del Gobierno de Cisneros es la detección de finiquitos millonarios otorgados a cuatro familiares de Vilchis. De acuerdo con la información revelada por la presidenta municipal, se trata de pagos que suman más de 5 millones de pesos, asignados a funcionarios identificados como Demetrio, Faustino y Marín, todos con el apellido Contreras, y que ocupaban plazas en diferentes áreas del municipio. Los documentos que respaldan estos pagos, fechados en diciembre de 2024, también fueron señalados como aprobados por el anterior equipo administrativo.

Cisneros ha calificado esta situación como un abuso de las finanzas públicas, especialmente en un momento en que el municipio enfrenta una crisis económica severa. Los finiquitos, que ahora representan una carga financiera para la nueva administración, están siendo objeto de una investigación para determinar su legalidad y, en su caso, explorar acciones legales para revertirlos. La presidenta municipal ha enfatizado que estos actos son un reflejo de las prácticas irregulares de la gestión anterior y

que su Gobierno no tolerará este tipo de privilegios, especialmente cuando el municipio enfrenta problemas tan graves como la inseguridad, la falta de agua y el deterioro de la infraestructura.

La entrega-recepción del gobierno municipal ha sido particularmente problemática. Cisneros denunció que aproximadamente el 40% de las áreas no han sido formalmente entregadas por el equipo de Vilchis, lo que ha dificultado la evaluación completa del estado en que se encuentra el municipio. Sin embargo, las primeras revisiones han revelado condiciones deplorables en áreas clave, como el organismo de agua, los servicios públicos y la infraestructura urbana. Las calles del municipio, en su mayoría, presentan daños severos en el asfalto, mientras que la inseguridad sigue siendo un problema alarmante, con Ecatepec ocupando algunos de los primeros lugares no sólo a nivel nacional, sino también a nivel mundial en índices de violencia y delitos.

Además, la crisis financiera que enfrenta el municipio incluye adeudos con trabajadores que se acumularon durante la gestión de Vilchis, lo que



ha llevado a protestas que amenazan con colapsar aún más el Valle de México. Los habitantes exigen respuestas inmediatas, mientras que la nueva administración se encuentra limitada por la herencia de deudas y problemas estructurales dejados por el exalcalde. En este panorama, Vilchis parece haber encontrado refugio en su actual posición como diputado federal, protegido por el fuero que le otorga inmunidad ante posibles responsabilidades legales por su gestión. Tras militar en Morena, Vilchis se alineó con el Partido del Trabajo, desde donde ha evitado pronunciarse sobre los señalamientos en su contra o los problemas heredados en Ecatepec. Mientras tanto, las autoridades locales y estatales, incluida la oficina de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, han comenzado a prestar atención al caso, conscientes de las implicaciones que tiene el manejo de este municipio para la estabilidad de la región.

La situación en Ecatepec representa un reto monumental para Azucena Cisneros, quien no sólo deberá enfrentar las carencias heredadas, sino también la presión social de una población que exige resultados inmediatos. La alcaldesa ha señalado que su prioridad será restablecer los servicios públicos, atender los problemas de inseguridad y trabajar en la recuperación económica del municipio. Sin embargo, el lastre dejado por la administración de Vilchis continúa siendo un obstáculo significativo que podría complicar el logro de estas metas en el corto plazo. A Vilchis, que ahora "patalea" en las redes sociales, háblele usted de lucha libre, en eso prefiere estar distraído.

Preocupación Farmacéutica. El Gobierno federal enfrenta un adeudo significativo de 11 mil millones de pesos con la industria farmacéutica, situación que ha generado preocupación entre los principales actores del sector debido a su posible

impacto en el suministro de medicamentos en el país. Este adeudo, acumulado principalmente por el extinto Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), ha sido transferido al proyecto IMSS-Bienestar, lo que añade complejidad a su resolución. La Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma), encabezada por Rafael Gual Cosío, ha manifestado su inquietud por el riesgo de desabasto que podría derivarse de esta situación, ya que la falta de pagos compromete la capacidad de las empresas para cumplir con la producción y distribución de medicamentos esenciales. A esta problemática se suman los retrasos en las licitaciones para el periodo 2025-2026, lo que incrementa la incertidumbre sobre la planificación y suministro de medicamentos en los próximos años. La combinación de estos factores pone en evidencia los desafíos que enfrenta el sector farmacéutico para garantizar el acceso a tratamientos médicos en un contexto de creciente demanda y recursos limitados.

Voz en off. Amazon puso en marcha su nueva región de Amazon Web Services (AWS) en Querétaro, la primera región de este tipo en México y la segunda en América Latina. Esta inversión ya está más que descontada porque forma parte del plan de inversiones de la empresa en el país y está diseñada para proporcionar servicios tecnológicos avanzados a nivel global. La región está compuesta por un conjunto de centros de datos que ofrecerán más de 440 servicios, entre ellos almacenamiento en la nube, capacidad de cómputo, manejo de bases de datos e Inteligencia Artificial. Esta expansión busca fortalecer la capacidad tecnológica de México y facilitar el acceso a herramientas de vanguardia para empresas de diversos sectores, desde *startups* hasta grandes corporativos. Eso sí, tiene que mejorar la logística de devoluciones, eso sí es un dolor de cabeza.